

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 18 DE ENERO DE 1908

Nº 298

## EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;  
el número suelto, 5 cts.*

### Jesús, salvador del mundo

Reconozco desde luego que, á pesar de los siglos que han trascurrido desde la aparición de Jesús sobre la tierra, una buena parte del mundo trata de vivir alejado de Jesús, lejos de sus enseñanzas, sin influencias de sus preceptos y doctrinas saludables. Los seguidores de Jesús son muchas veces despreciados y tenidos por atrasados en la corriente de los siglos. Hasta ha llegado á estar de moda en nuestros días, y mirado como propio de eepíritus fuertes, el vivir emancipado y separado por completo de la religión de Jesús. Pero digamos la verdad. Si sirve para algo el alejarse de Jesús y de sus influencias salvadoras, esto tan solo para vivir, sin conciencia, sin remordimientos, sin honor y sin vergüenza. El alejarse de Jesús es alejarse de Dios, por-

que Jesús es Dios, y á proporción que el hombre se aleja de Dios avanza en el camino de la iniquidad y del pecado, goza de placeres criminales, las sendas de gozar ilícito se le franquean sin obstáculo de ninguna clase; pero, en cambio, también se aleja de la verdad, del honor, de la dignidad y de todo lo que hace grande al hombre.

El vivir sin religión y sin conocimiento de Dios, tiene también otra *ventaja*. Podrá, por ejemplo, el ladrón robar con más confianza si llega á olvidar que hay un Dios que lo ve todo: podrá el asesino lavar sus manos con más facilidad, sin importarle que estén más ó menos manchadas, sino suena en su alma la voz que le condena, la voz que le acusa, sino llega á sus oídos el clamor de una sangre que pide venganza contra él.

Por estas causas y otras que omito no es extraño que el mundo no quiera á Jesús, ni sus doctrinas ni sus preceptos, ni á su Iglesia. No es extraño que la constante aspiración del mundo sea emanciparse de Jesús, vivir alejado de Él, quitarle hasta de la vista, á fin de que así desaparezca el continuo roer del gusano que desde el fondo de nuestras conciencias nos acibara el gusto de nuestros placeres.

R. P. BURKE, DOMINICO.

## LA CARIDAD Y LA Iglesia Católica

El catolicismo sin duda ha tenido la misión más sublime de la historia durante diez y nueve siglos. ¿En quién halló refugio el desamparado, caricias la orfandad, bálsamo el dolor, pan la miseria y compasión el pecado? En el catolicismo. ¿A quién ha correspondido el altísimo honor de haber sido el azote del sufrimiento humano, el néctar de las lágrimas, imponiendo á los ricos el socorro, al indigente y á la virgen delicada y aristócrata el sacrificio de lavar con sus manos la llaga nauseabunda del pobre? Al catolicismo. ¿Quién ha infundido al soberbio el respeto al manso de corazón, al virtuoso el cariño para el deliciente, al guerrero la clemencia para el vencido, al verdugo lágrimas de ternura para el ajusticiado? El catolicismo. ¿Quién se arrogó el privilegio de producir á Francisco de Asís, á Vicente de Paúl, á Pedro Alcántara, á Juan de Dios, aquel febril Juan de Dios, que se robaba los enfermos, é imprimía besos en sus úlceras y casi los adoraba; aquel excelso fundador de la institución de los hospitales, aquel cuya mirada de voracidad por el consuelo

no pudo retratar Murillo en muchos intentos? El catolicismo. ¿Quién formó esa gloriosa cadena de amor cuyos eslabones han atado dulcemente el corazón del hombre con el corazón de Dios: y que se llaman en Asia, Pablo y Francisco Belzunce; en Africa, Carlos Borromeo y Javier; en Europa, Pedro Claver y Lavigiere y en América Bartolomé de las Casas, Vasco de Quiroga, Motolinia y Francisco Melitón Vargas? El catolicismo. ¿Quién se echó á costas la carga del sufrimiento humano, para remediarlo; quién se enfrentó con la naturaleza y la iniquidad para luchar con ellas en defensa del doliente y del débil; quién borró del mundo la esclavitud, quién inventó la democracia; quién creó el derecho público de las naciones civilizadas; quién hizo santos á muchos reyes, quién hizo iguales á los hombres ante la ley y ante Dios? El catolicismo.

¿Quién redimió á la mujer; quién creó á la madre, á la reina del hogar, la antigua sierva; quién creó instituciones tan admirables como la de los Mercedarios, la de los frailes que civilizaron la América y salvaron de la muerte y la esclavitud su raza; la de las hermanas de la Caridad, las de la Enseñanza y tantas otras cuyos hechos heroicos en bien del género humano han asombrado á la posteridad? El catolicismo.

¡Oh, no hay duda! La caridad que ordena y practica la Iglesia Católica es abnegación, sacrificio, martirio, muerte por el bien del prójimo; es desprenderse de las riquezas y aun del pan, del placer y aun de la tranquilidad, de la salud y aun

de la vida por alguien á quien ni siquiera se conoce, por alguien que acaso sea un enemigo, un ladrón de nuestra felicidad, un conspirador de nuestra hora; por alguien que no tiene á nuestros ojos más derecho que el del dolor, ni más título, eso sí, un inmenso título, que "*ser humano*" un hijo de Dios; es aquella caridad que estalló como un astro en la respuesta de la Emperatriz Santa Elena, cuando al estar curando las llagas de una leprosa le dijo su marido: "¿Es así como ha de rebajarse la madre de nuestro Rey?" (el Emperador Constantino;) y ella respondió con santa majestad: "Es así como debo tratar á una hija del Rey de nuestro Rey."

### Las Riquezas de los Antiguos

Marcos Antonio, debía 15 millones de dólares en la época cuando se verificó el asesinato de Julio César. Se dice que delapidó la suma de siete cientos millones de dólares, lo que nos parece muy exagerado.

Appio gastó dos millones y medio de dólares, y observando que le quedaban solo cuatro cientos mil pesos, se envenenó, considerando que esa cantidad sería insuficiente para mantenerse.

César debía quince millones de pesos antes de entrar al servicio del Estado.

El mismo compró la amistad de Curio en dos millones y medio de dólares y la de Lucio Paulo por un millón y medio.

Calígula gastó en menos de un año, ciento veinte millones de pesos que había dejado Tiberio al morir. En una simple cena gastó Calígula cuatro cientos mil dólares.

Creso tenía una fortuna de veinte millones de pesos, la mitad en terrenos y el resto en dinero, casas y ajuares.

A Esopo le costó una comida cuatrocientos mil dólares.

Lúculo gastaba por lo regular, cien mil pesos en postres.

Milón, debía tres millones de dólares.

El filósofo Séneca poseía una fortuna de diez y siete millones y medio de dólares.

### Pensamientos y máximas

No hay Religión sin Misterios. Dios mismo es el gran secreto de la naturaleza.

—Los actos de resignación son los actos de amor que más agradan á Dios.

—Los buenos modales ocultan á veces malas inclinaciones, así como los modales bruscos suelen ocultar un gran corazón.

—Cada día es una pequeña existencia; así como la vida no es sino una continua sucesión de días, por eso es una prodigalidad peligrosa el perder un solo día.

—Nada os importe la opinión de los demás con tal que tengáis vuestra conciencia tranquila.

—El dolor no lo permite Dios solo para nuestra tristeza, sino para que, habiendo sufrido, sentido y llorado, podamos comprender, amar y bendecir.

—No habiendo más que un paso del ridículo á la ofensa, no debe emplearse aquél contra el prójimo, ya que á nosotros no nos gustaría que con nosotros lo empleasen.

—El mayor heroísmo, el que hace santos y mártires, consiste en sobrellevar con paciencia y alegría las penalidades de la vida, sin desmayar jamás, por muy grandes que aquellas sean.

## Bien Respondido

Un impío á la moderna, ante una grave reunión, con su labia sempiterna hablaba de religión.

Después de mil desvarios exhortaba más y más á leer libros impíos, invención de Satanás.

Cuando cesó su elocuencia, retorciéndose el mostacho, ¿con que el libro de más ciencia, cuál es? pregunta á un muchacho,

Y el niño que no entendió del orador el cinismo, ¿que cuál es...? le respondió, que cuál...? Pues el Catecismo.  
(S. PONCE, S. J.)

## Los dos inseparables

Interlocutores, San Pedro y un quídam.

—¿Se puede pasar?

—¿Quién es usted?

—Un hombre público.

—¿Su hoja de servicios?

—Aquí está.

—¡Y con esta hoja tan sucia tiene usted cara para pretender entrar en el cielo!

—No se sulfure usted, Señor San Pedro: aquí traigo mi reserva; es mi hoja de servicios como hombre particular, es decir, como católico.

—Véamosla: limosnas, rosarios, comuniones...; hasta comuniones! ¡Dios santo! Y bien: supongamos que todo esto fuera verdad, que usted, en su vida privada, hubiese procurado vivir como católico; pero habiendo al mismo tiempo vivido como anticatólico, aunque hubiera usted engañado á los hombres, que no les ha engañado, lo que es á Dios Nuestro Señor trabajo le costará engañarle. Así, pues, hasta tanto que Dios encuentre medio de separar en usted al hombre público del hom-

bre particular, vaya usted como hombre público á otra parte interinamente, es decir, por toda la eternidad.

## Leticia Sáenz

Fué Leticia la alegría del hogar Sáenz-Zumbado, su alma infantil, llena del amor puro que los niños guardan en las arcas sublimes de la inocencia sólo se abrieron para dejar ancho paso al raudal de caricias que prodigaba á sus queridos padres, mas la guadaña fría que empuña la invisible parca cortó esa flor lozana que empezaba á lucir sus bellísimos colores y á embalsamar el jardín herediano con sus fragantes y embriagadores perfumes de la inocencia; ....partió ya, pero antes de abandonar á sus padres habló al oído de sus hermanitos; pero habló tan quedo que su voz parecía el continuo aletear de alegres palomitos, sus hermanitos sonrieron y el goce tradujo de aquel lenguaje celestial la despedida de sus padres, luego ellos dijeron lo que les había dicho: dile á papá y mamá que no lloren, que voy á recibir mi galardón, que desde el cielo les veré y que voy á preparar la corona que llevarán como premio á sus virtudes, y se fué.....

Dichosa ella! Consolaos afligidos padres.

*Juan J. Chaverri C.*

Heredia, enero 16 de 1908.

## OBITO

Confortado con los auxilios de la Religión falleció el día 13 de los corrientes el señor Presb. don Ezequiel Martínez.

Nació el 16 de julio de 1844. Hizo sus estudios en el antiguo Colegio de San Agustín de esta ciudad, en el que se graduó de

bachiller y recibió las sagradas órdenes el 16 de julio de 1868.

Fué diputado al Congreso Nacional durante varias legislaturas y capellán de la iglesia del Carmen por unos cuantos años. Bajo su dirección en esa época, se hermoseó interiormente el referido templo.

Descanse en paz y reciba su familia nuestro pésame.

En San José falleció el día 14 del actual mes, el señor Lic. don Manuel Vte. Jiménez, notable hombre público y jefe de una familia estimabilísima. En mérito á sus altas virtudes cívicas y á los importantes servicios que al país prestó, declaráronse oficiales los actos de sus funerales, mandándose, además, izar el pabellón nacional á media asta durante dos días en los edificios de Gobierno. Enviamos á la familia del distinguido finado la expresión de nuestra sincera condolencia.

Falleció últimamente en El Naranjo doña Matea Segura de Vargas, estimable y virtuosa matrona. A toda su afligida familia y especialmente á nuestro particular amigo don Perfecto Vargas S., hijo de la finada, enviamos nuestro pésame sentido.

## El mal cunde

Causa profunda tristeza el ver como sigue apoderándose de espíritus jóvenes, casi de los niños, ese mal que no tiene remedio, el mal de la vida que se fomenta con ciertas complacencias, porque parece que hay en él hasta goces y alegrías.

Día á día continúan sorprendiéndonos las noticias de muertes trágicas que se desenlazan en cuasi misterio y que á primera vista nada puede explicarlos, pero que apenas se echa una mirada al fondo descubren dolorosas locuras, extravagancia pesimistas, pasiones fatales.

No ha mucho era un joven que por un pequeño disgusto se levantó la tapa de los sesos; después era una señorita que por un amor mal correspondido, tomaba activo veneno; hoy es otro joven que por una *dona* cae envuelto en su propia sangre.

Y todas las gentes, los viejos y sabios de la fama, los que se llaman pensadores y hombres de estudio y hasta los tontos gritan: "Esto es un misterio!"

Un misterio? Mentira! Eso consiste sólo en una cosa: En no haber podido hallar todavía la receta que pueda suplir algo muy sencillo, muy corto, muy claro, muy sabio, muy profundamente sabio: el decálogo.

Hace tiempo que se habla del fracaso de la educación contemporánea, que pone un gesto de escepticismo en todas las aulas independientes del Dios de los cristianos; pero esto no se comprende, no se quiere comprender. La religión ha pasado con sus dogmas y mandamientos al imperio de la conciencia privada, y el fruto ya se está conociendo con amargos remordimientos, en algunas naciones, aunque se ocultan con obstinaciones dignas de ese orgulloso idiotismo que todos tenemos en poca ó mucha cantidad....

La educación moderna á penas puede ya con sus malogrados, que se matan por el primer tropezón. Sus escuelas y sus libros producirán, si se quiere, melancólicos enciclopedistas; pero sólo el cristianismo puede producir hombres en todo el sentido de la palabra.

## C R O N I C A

—Con el presente mes de enero vence la suscripción á este semanario, que comprende el trimestre "noviembre—diciembre—enero". Comenzarán á cobrarse las suscripciones desde esta fecha para poder recaudar todos los fondos de aquí al úl-

timo día del mes y saldar así en esa fecha todos los compromisos de la empresa.

—Nuestro estimado amigo y agente don Abel Villegas encuéntrase con su salud un tanto quebrantada. Hacemos votos por su pronta y completa mejoría.

—Mañana celebrará asamblea general la Hermandad de Caridad de esta provincia con el fin de conocer de la labor realizada por la Junta durante el año último y proceder á elegir la nueva directiva.

—Errata. En nuestro número anterior, en el artículo "La fe se pierde en Heredia" en el párrafo donde dice: "la sociedad sigue el mismo camino, se arruina, se *demora*" léase: "se arruina, se *desmorona*."

—Se verificará mañana en S. Rafael un turno á beneficio de los trabajos de mejora del cementerio de esa villa.

## DE CAPELLADES

Capellades, aunque pequeño en territorio y en habitantes, tiene la satisfacción de poder ofrecer á la curiosa mirada del visitante notables adelantos. Y Capellades es un pueblo nuevo! Proximamente hará unos 30 años, abriéndose en ese tiempo la Carretera de Fuentes, era don Rafael Oreamuno dueño del sitio denominado entonces Las Canoas y en el que hoy se asienta este pueblo. Después de abierta la carretera empezaron á llegar algunas familias de otros lugares, que construyeron ranchos para habitaciones. Poco después los valientes P. P. Capuchinos recorrían estas comarcas hasta Sta. Cruz dando misiones en busca de ovejas perdidas, sin arredrarles los malos caminos. En una de esas misiones uno de los P. P. dispuso plantar una cruz, donde está hoy la iglesia de Sta. Teresa, dando al lugar el nombre de Capellades, que en lo sucesivo llevó la naciente población. Ca-

pellades hoy con su buen clima y excelente posición topográfica, exhibe dos bonitas iglesias, buen edificio escolar, oficina telegráfica y elegante cárcel; también las calles que hoy forman el cuadrante presentan un agradable aspecto. Existen cuatro buenos establecimientos comerciales con dos tiendas y dos taquillas á corta distancia uno de otro en la calle real.

Ahora nos parece conveniente que se instale el alumbrado público con unos cuatro faros en la calle real por motivo de ser allí el tráfico constante. Además los fondos del distrito bien pueden satisfacer ese pequeño gasto, pues las entradas son buenas.

Existe otra más imperiosa necesidad que remediar. Nos referiremos á ella: Hay un caserío dependiente de esta población, que se denomina Coliblanco. Ese caserío es bastante nutrido y como dista de Capellades unas dos mil varas y se encuentra separado de aquí por dos ríos, convendría dotarle de una escuela mixta, pues hay más de 35 niños en edad lectiva. Creemos que el vecindario se encuentra animado en el sentido de construir una casa escolar; bastaría la iniciativa de alguno y un auxilio pecuniario del Supremo Gobierno para que se emprendiera luego la obra.

*Corresponsal*

Enero de 1908.

## Vendo Harina de Maíz

*Artículo de variadisimas aplicaciones en el arte culinario, como útil á las lavanderas, por el excelente almidón de engomar ropas que produce También vendo el afrecho del mismo artículo que constituye un muy nutritivo alimento para el ganado caballar vacuno y de cerda y toda clase de aves.*

*Saco café en bellota, quedando bien pulido*

*Para órdenes casilla N° 5 ó mi casa de habitación.*

LUIS ANDRÉS Y MARTÍN

**RAMON RODRIGUEZ R.**  
*da clases elementales de guitarra, mandolina y bandurria*

Tip. de L. Cartín G.